
Conseil de quartier Jardin des Plantes 
Jeudi 8 février 2024, de 18h à 20h30 
Mairie du 5e arrondissement, 21 Place du Panthéon 
Salle Pierrotet 

 
Ordre du jour et intervenants 

Projet expérimentation biodiversité, continuité écologique entre le Jardin du Luxembourg et le Jardin 

des Plantes 

-Jean-Dominique HIETEN, Directeur régional Paris, JCDecaux 

Point propreté et tri des déchets organiques 

- Patrick GRALL, Chef de la division de propreté du 5°, Direction de la Propreté et de l’Eau 

- Edouard CIVEL, 1er Adjoint à la Maire du 5° 

Nuisances sonores et incivilités liées à l’activité de la mosquée 

-Benjamin ISARE, Adjoint à la Maire du 5°  

Projets d’amélioration de la circulation de la rue Buffon et du boulevard Saint-Marcel 

- Edouard CIVEL, 1er Adjoint à la maire 

Projet d’organisation d’une fête de quartier  

- Conseillers de quartier 

Questions diverses 

 

En présence de 
Benjamin ISARE, Adjoint à la Maire  

Alexandre BARRAT, Conseiller d’arrondissement 

Et des Conseillers de quartier : LUACES Thomas, PERESSINI Brigitte, HUBERT Michèle, LEBAILLY 

Laurent, CHALMIN Thibaud, COCHET Constance-Elia, COCUDE Guillaume, DUFRESNOY Françoise, 

GAUDET Antoine, GOLOVINA Elisabeth, MONCLIN Alexandre, SMADJA-WESSELINGH Judith. 

 

Benjamin ISARE ouvre la séance à 18h, accueille le public et remercie les différents 

intervenants de leur présence. Il rappelle les sujets inscrits à l’ordre du jour.  

Constance-Elia COCHET se propose comme secrétaire de séance. 

Projet expérimentation biodiversité, continuité écologique entre le Jardin du Luxembourg et le 

Jardin des Plantes 

Dominique HIETEN souligne la singularité du projet d'expérimentation en cours de 

déploiement dans le 5° arrondissement, le qualifiant de première mondiale. L'initiative consiste en la 

végétalisation du mobilier urbain en vue de créer un linéaire biodiversité entre le jardin du Luxembourg 

et le jardin des Plantes. 

Parmi les différentes mesures envisagées, figure la végétalisation des toits des abris-bus, avec 

déjà 50 toitures végétalisées depuis 2016. Les recommandations englobent également la 

végétalisation verticale, impliquant diverses espèces végétales. D'autres aspects du projet 

comprennent la treille arrière sur les abris-bus, le kiosque végétalisé, la colonisation des mats avec des 

plantes grimpantes, la végétalisation des mats de signalétique, notamment la remise en état de la 

Colonne Maurice, désormais agrémentée d'une toiture fleurie. 

La diversité des végétaux utilisés comprend des plantes persistantes et caduques, favorisant 

ainsi la biodiversité, ainsi que des plantes horticoles et régionales. Une communication détaillée est 

prévue pour présenter les plantes sélectionnées, mettant en avant leur contribution à l'écosystème. Il 



a été souligné que l'entretien et la maintenance seront assurés par la société JCDecaux. Cette 

expérimentation débutera à partir d'avril 2024. 

Corinne Gabadou, Adjointe à la Maire du 5° évoque les nombreuses perruches du Jardin des 

Plantes ainsi que le projet de végétalisation de la place du Panthéon, dont elle se réjouit, et de 5 cours 

d’école « oasis ». 

Alexandre Barrat précise que cette opération ne nécessite pas de nouveau contrat avec la Ville 

de Paris. 

 

 

Point propreté et tri des déchets organiques 

Patrick GRALL rappelle que dans le 5e, le lavage des trottoirs est effectué de manière régulière 

1 à 2 fois par semaine (1 fois à Paris en moyenne) sauf en période de grand froid (risque de gel). Il 

indique que la municipalité mène des campagnes de sensibilisation sur les marchés, place Jussieu, à la 

mairie d’arrondissement et organise également des vendredis de la propreté dans les écoles. Des 

actions de sensibilisation sur le tri et la prévention des déchets sont menées auprès des collégiens, 

lycéens et étudiants. La création de nouveaux parcs ou itinéraires canins relève des directions des 

espaces verts ou de la voirie. S’agissant de la mise en place de distributeurs à sacs, il faudrait les 

recharger en permanence car les gens les vident pour constituer des stocks. 

Sur la présence de mégots à terre près des poubelles, il rappelle qu’il existe 3 types de corbeille 

adaptées aux mégots. Sur l’ajout de nouvelles sanisettes Benjamin Isare indique que les efforts pour 

en installer de nouvelles sont freinés par des contraintes liées à l’espace, au branchement direct à 

l’égout et à l’alimentation en eau.  

Anne Biraben, Conseillère de Paris, évoque son vœu formulé au Conseil de Paris il y a trois ans 

pour plus de sanisettes qui n’a pas abouti. Elle suggère d'émettre des cartes permettant un accès 

prioritaire aux toilettes pour les personnes en ayant fréquemment besoin. 

Concernant la présence des sans-abris et leurs affaires dans les rues, Patrick GRALL indique 

qu’il n’est pas habilité à retirer leurs effets personnels. 

Pour tout signalement d’anomalie sur la voie publique Benjamin ISARE rappelle le recours à 

l’application « Dans ma rue ». Il évoque les actions de sensibilisation dans les écoles du 5° qui ont été 

menées avant le Covid comme les « Clean run » ou les opérations « Paris fais-toi belle ».  

Sur la question du tri des déchets organiques Patrick GRALL précise que dans certaines écoles 

ces déchets sont collectés deux fois par semaine, chez des commerçants au moyen de bacs et depuis 

le premier janvier 2024 pour tout le monde au moyen de bornes installées sur les places de marché et 

collectées trois fois par semaine, d’autres trilibs sont prévus mais restent difficiles à installer pour 

plusieurs contraintes techniques. 

Jean-François BRU, Conseiller de quartier Sorbonne, intervient pour faire part de l’initiative 
du conseil de quartier Sorbonne pour communiquer sur la collecte des bio déchets. 
 
Nuisances sonores et incivilités liées à l’activité de la mosquée  

Brigitte PERESSINI rappelle que le comité du square Robert Montagne a été créé il y a 5 ans 
pour représenter les riverains concernés par cette question. Elle expose les derniers éléments du sujet. 
Elle fait état de la réception d’un courrier de la Maire avisant les riverains qu’à sa demande le Recteur 
de la mosquée avait coupé la sonorisation dans les jardins de la mosquée depuis le 19 janvier. Le 
courrier est perçu comme flou par les riverains, qui ne comprennent pas pourquoi ils n’ont pas reçu 
les résultats des mesures sonores réalisées malgré l’engagement de la mosquée à les communiquer. 
Ils sont très inquiets de l’éventuelle résurgence des nuisances sonores à l’approche du Ramadan. 



Benjamin ISARE présente l’arrêt de la sonorisation dans les jardins de la Mosquée comme une 
solution transitoire, le temps qu’une solution technique pérenne soit trouvée par la mosquée via 
l’appui d’un acousticien, pour empêcher que le son ne diffuse à l’extérieur de l’enceinte de la mosquée.  

Benjamin ISARE précise que le sujet est remonté au cabinet du Préfet et que la Maire est en 
contact régulier avec lui. Il rappelle la fin de la vente d’alcool après 21h dans la supérette Larrey Marché 
Il indique que le passage régulier de la police municipale tous les soirs à différentes heures n’a pas 
constaté d’infractions caractérisées. 

Anne Biraben rappelle que la cohabitation a été pacifique pendant un siècle mais qu’en effet 
un changement a pu être observé et qu’il faut pouvoir y mettre fin sans escalade. Dans cette 
perspective, un dialogue permanent avec la Préfecture de police est nécessaire. 
 
Projets d’amélioration de la circulation de la rue Buffon et du boulevard Saint-Marcel 

Edouard CIVEL qui n’a pas pu être présent à ce conseil propose de recevoir les conseillers qui 
le souhaitent le samedi 17 février pour discuter de ce sujet. Quatre Conseillers manifestent leur désir 
de le rencontrer. 

A la question de l’impact du projet Austerlitz sur la circulation, Benjamin ISARE indique qu’il 
serait utile d’inviter le porteur de projet au prochain conseil de quartier. Il invite les conseillers de 
quartier à faire des suggestions pour des commerces qui manquent dans le quartier. 

 
Projet d’organisation d’une réunion festive des quatre quartiers de l’arrondissement 
Il est proposé, avec les autres quartiers intéressés, d’organiser une réunion commune au printemps 
(31 mai) ou à l’automne, afin de faire connaître les conseils de quartier et d’échanger avec les habitants 
des quartiers. 

À l’unanimité les conseillers votent l’utilisation de 80% (2 600 €) du budget de fonctionnement pour 
l’organisation d’une fête des voisins. 
 
Questions diverses 
● Travaux hôtel 7 rue Lacépède : La fin est prévue en octobre 2024 
● Pas de nouvelles embauches de personnels de crèches : moins 55 auxiliaires par rapport à avant 
Covid / 240 berceaux vides / 4 crèches n’accueillent que les moyens et grands / d’habitude 3 
commissions, aujourd’hui 7 (Mme Gabadou agit dès qu’une place se libère) : prochaine commission le 
14 mars / vœu régulier en arrondissement/2 crèches privées catholiques : Tambour et trompettes et 
Perlimpinpin (Port-royal). 
● Tri des biodéchets : besoin de bien expliquer clairement les consignes aux habitants, car tout se 
mélange. 
● Plusieurs personnes demandent de pouvoir accéder à des locaux, comme ceux des conservatoires, 
pour pratiquer la musique et la danse. Benjamin Isare indique, que l'accès aux salles du conservatoire 
pose des problèmes d'assurance et de sécurité. D’autres locaux sont évoqués, comme ceux du 
Quickstudio ou du Centre Sarrail ou izyshow. 
 
 
 
 
La séance est levée à 21h. 


